

RESÚMENES

DAVID HELD y KEVIN YOUNG, *Más allá de la crisis financiera: conceptualización de las debilidades de la gobernanza mundial.*

Se ofrece un análisis sobre la regulación de la actividad financiera a escala mundial, a partir tanto de lo que funciona bien como de las fallas. Si bien se han registrado éxitos importantes en la regulación financiera internacional, las deficiencias son considerables. Sin embargo, éstas no son exclusivas del ámbito financiero, pues presentan similitudes perturbadoras en los actuales sistemas de regulación de seguridad así como de protección del medio ambiente. Las carencias del gobierno mundial de las finanzas, así como los esfuerzos adicionales de reforma, necesitan un nuevo marco para mejorar las instituciones existentes y lidiar con problemas específicos, y para una reformulación más integral del actual orden multilateral.

Palabras clave: **regulación financiera, gobernanza mundial, crisis financieras, instituciones financieras internacionales, orden mundial.**

[Artículo recibido en enero de 2011]

CÉSAR B. MARTÍNEZ ÁLVAREZ y HUMBERTO GARZA ELIZONDO, *La asociación estratégica entre Rusia y China de 2000 a 2011: afirmación de la multipolaridad, seguridad regional y cooperación económica.*

Rusia y China han fortalecido su asociación estratégica entre 2000 y 2011. El motivo principal es la desconfianza común hacia Estados Unidos, pues la estrategia global de Washington ha propiciado un incremento en la percepción de la amenaza por parte de ambos países. La convergencia política (en el ámbito bilateral y en organizaciones internacionales, especialmente la ONU) y la colaboración militar han sido las dos manifestaciones más importantes de este reforzamiento de los vínculos sino-rusos. A esta faceta se suman la cooperación en materia de seguridad regional (en Asia Central y

en la Cuenca del Pacífico) y el aumento notable en las transacciones comerciales y financieras entre ambos países.

Palabras clave: **asociación estratégica, Rusia-China, seguridad regional, cooperación económica en Asia, comercio energético.**

[Artículo recibido en junio de 2011]

SONJA WOLF, *La guerra de México contra el narcotráfico y la Iniciativa Mérida: piedras angulares en la búsqueda de legitimidad.*

La Iniciativa Mérida se enfoca en el equipamiento y la capacitación para combatir el crimen organizado, pero no presta atención a la creación de instituciones ni a acciones que ayuden a mitigar la corrupción. Constituye una medida ineficaz en la lucha contra el narcotráfico, pues en gran medida se concibió como una respuesta política al conflicto poselectoral mexicano de 2006. Las operaciones militares cumplieron su objetivo original –impactar en la opinión pública y refrendar la legitimidad del presidente Calderón–, pero aumentaron la violencia, los abusos de derechos humanos y fracasaron en frenar el tráfico de estupefacientes. Si bien las autoridades mexicanas efectúan arrestos y decomisos, no enfrentan eficazmente la corrupción, la exclusión social y el lavado de dinero, medidas clave para lidiar con el narcotráfico.

Palabras clave: **México, Iniciativa Mérida, narcotráfico, violencia, corrupción.**

[Artículo recibido en agosto de 2010]

FERNANDO RUDY HILLER, *En busca del voto del miedo: la construcción mediática de López Obrador como un peligro para México durante la campaña presidencial de 2006.*

La imagen de Andrés Manuel López Obrador fue construida como “un peligro para México” durante la campaña presidencial de 2006. En particular, se estudian los mecanismos semánticos empleados en los *spots* negativos patrocinados por el Partido Acción Nacional para crear una imagen de aquél como un político cuyos programas de gobierno generarían endeudamiento excesivo y conducirían irremisiblemente a crisis económicas. Esos

mecanismos buscan unir la imagen de López Obrador con el sentimiento de temor, con el fin de que el espectador no inquiete por la evidencia racional que sustenta dicha imagen y, en vez de ello, siga las instrucciones (“no votar por otra crisis”) que ofrece el anuncio para conjurar el peligro.

Palabras clave: **publicidad política, imagen política, mecanismos semánticos, evidencia racional, temor en el votante.**

[Artículo recibido en enero de 2011]

JOSEFINA FRANZONI LOBO, *Cultura política de indígenas de dos municipios con alta y baja migración y distinta forma de gobierno.*

El artículo presenta una investigación sobre cultura política realizada en dos municipios rurales marginados con alta y baja migración, que tienen distinta forma de gobierno. El objetivo es conocer la influencia de estos factores tanto en los tipos de cultura política, como en la forma de participación ciudadana. En la investigación se utilizó un diseño cuasi-experimental y se combinaron técnicas de investigación cualitativa y cuantitativa para construir una tipología de cultura política con apoyo de la teoría sociológica de Weber y la técnica estadística de análisis de factores por componentes principales. Los resultados indican que en municipios indígenas hay distintos tipos de cultura política, según sea la forma de gobierno, la mayor o menor participación de los partidos políticos y el índice de migración.

Palabras clave: **cultura política, migración, forma de gobierno municipal.**

[Artículo recibido en junio de 2010]